

## Editorial

**A**l iniciar este breve comentario en relación con el servicio que ha prestado la Revista Científica de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad del Zulia, resulta importante recordar las vías usadas para divulgar nuestros trabajos antes de su creación. A partir del inicio del funcionamiento de la Facultad, la intensa actividad docente influyó en un escaso interés por investigar y en la posibilidad de publicar algún reporte técnico o casos clínicos. Es recién a finales de 1968 cuando a instancias del Dr Ramón Parra Atencio, Decano fundador, se publicaron los primeros trabajos en el número 42-43 del **Suplemento Científico de la Revista de la Universidad del Zulia**, fundada por el Rector Dr Jesús E, Lossada.

Esa actividad motivó a que la Facultad de Ciencias Veterinarias, a insistencia del Dr Carlos Díaz Ungría aprobara en 1968 la creación de su primer órgano de divulgación científica con el nombre de **Ciencias Veterinarias**, del cual fue su único Director. El primer volumen en 1969 contenía siete trabajos y ocho, el volumen II (n° 1-4) publicado en 1970-1972. Aunque la idea inicial fue editarlo con una frecuencia de 2-3 ejemplares anuales, el tiempo demostró que fue un objetivo difícil de alcanzar debido al exceso de actividades teóricas y prácticas de los profesores fundadores, a la ausencia de líneas de investigación, al escaso número de profesores dedicados de forma parcial a la investigación y como siempre, a la falta de presupuesto. La partida del Dr. Díaz Ungría cerró este ciclo de la primera revista de la FCV-LUZ.

Tuvieron que transcurrir más de quince años para que se sintiera la necesidad de crear una nueva revista que sirviera como órgano de divulgación de los hallazgos de los profesores de la Facultad como de las actividades de investigación realizadas durante sus estudios de posgrado y como consecuencia de la creación de nuevas líneas de trabajo dirigidas a solucionar los problemas más frecuentes en los diversos campos de actividades en las especies animales en el medio. Fue el doctor Rafael Reátegui Cárdenas quién a inicios de los años 1990 enfrentó el reto, asumiendo el cargo de Director Fundador de la **Revista Científica de la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad del Zulia**. Como el mismo lo dijo "fue la concepción de una idea, la ilusión de un deseo y de un proyecto especialmente concebido".

El volumen I, número 1 se presentó en el 18/07/1991 en el Colegio Médico Veterinario del estado Zulia. Su inicio fue difícil. Era necesario crear líneas de investigación, buscar recursos y el respaldo de la comunidad veterinaria, dotar laboratorios y ampliar su radio de acción; luego fue necesario motivar la continuidad y la consolidación de la revista mediante una decidida actividad de los líderes de investigación en la Facultad. Dos números al año iniciales, pasaron a tres entre 1993 y 1997 gracias a los esfuerzos de la Prof Ana Nesti de Alonso, lo que permitió durante los primeros siete años, la edición de 19 números y la publicación de 169 trabajos. La presión de la comunidad para divulgar sus hallazgos, estimula la edición de cuatro números en 1998, año a partir del cual se decidió optar por una frecuencia bimestral la cual se ha mantenido hasta el presente, gracias al entusiasta trabajo de su Director el Dr. Mario Pérez Barrientos. A partir de 1999, la frecuencia de artículos por revista fluctuó entre 57 y 79 por año. En el ter-



cer número del volumen XX en este año 2010, luego de veinte años de actividad, se alcanzó a publicar el artículo científico 1000 de esta ahora decana Revista.

En estas dos décadas de actividades, la revista ha logrado duplicar su frecuencia de publicación a seis números anuales, el número de trabajos y las páginas por número, al igual que el número de instituciones científicas y académicas que colaboran, las cuales pertenecen a diferentes países, en especial del ámbito latinoamericano. Su calidad actual, la exigente selección y el arbitraje de los trabajos, además de su estricta periodicidad ha favorecido que sea aceptada como Revista de primera categoría por el Observatorio de la Ciencia del Fonacit y considerada como tal por el Sistema de Calificación del Programa de Promoción del Investigador de Venezuela. Ello ha permitido que a partir de 1994 haya sido indexada por el Institute for Scientific Information (ISI) y numerosas otras bases de datos.

Es propicio este artículo para hacer llegar un cariñoso reconocimiento a los colegas veterinarios de Venezuela y del mundo al celebrarse el **“2011, año de la veterinaria mundial”** como homenaje al 250 aniversario de la creación de la primera escuela veterinaria y del nacimiento de la profesión veterinaria. Fue en julio de 1761 cuando Claude Bourgelat fue autorizado por el rey Louis XV para fundar la primera Escuela de Veterinaria en Lyon (segunda ciudad de Francia). La celebración mundial de tan magno día está siendo propiciada por la World Veterinary Association y se ha programado hasta este momento en siete importantes capitales. En Maracaibo, se conmemorará organizando el V Curso Internacional de Ganadería Doble Propósito entre los días 19 al 21 de Mayo de 2011.

El veterinario moderno juega un importante papel como doctor de los animales y clave en la salud pública. Su actividad esta vinculada con la reducción del hambre mundial, control de las zoonosis, monitoreo de la calidad y seguridad alimentaria, investigaciones biomédicas y en la protección del ambiente y de la biodiversidad. Su lema actual es “Vet para la salud, vet para la alimentación, vet para el planeta”.

En los últimos meses del año incrementa la alegría de la grey zuliana; se exalta el sentimiento marabino a través de su feria, sus gaitas y la veneración por La Chinita, la Virgen de la Chiquinquirá, su patrona. Esta exaltación se confunde con el jolgorio de la llegada de los días navideños, plenos de paz y de amor. Sin embargo, la comunidad universitaria está de duelo por la incomprensible y lamentable pérdida de distinguidos estudiantes de pre y posgrado que enlutan a la familia veterinaria de LUZ. Paz a sus restos, amor y esperanza a sus familiares y el eterno recuerdo de sus compañeros y profesores.

Nuestro mensaje en esta época de alegría no se limita a desear una Feliz Navidad y un Venturoso Año Nuevo 2011 a la comunidad veterinaria y a sus familiares. Nuestras plegarias ruegan para que siempre sigan su ruta sin vacilar hacia su meta de saber vivir para crear y triunfar; vivir es servir a la humanidad y esa será la mejor obra de nuestra vida. Debemos saber apreciar lo que tenemos y compartir lo que nos ha dado la vida, sin añorar lo que no posemos; aceptar sin buscar perfección, amar sin exigencias y perdonar sin rencores. Nuestro deseo es que el mundo familiar, universitario y profesional al que pertenecemos sea cada vez más humano y que todo lo que soñamos se transforme en realidad en un mundo más sensible, más amable. Rogamos para que nuestras verdaderas amistades continúen eternas y que siempre tengan acogida en nuestro corazón, con la seguridad que la comprensión y el perdón de nuestros errores superará nuestras amarguras y desavenencias.

**Prof. Carlos González Stagnaro**  
Facultad de Agronomía-LUZ